

FEUILLETON LES VICTIMES

(Suite)

Marcus était trop intelligent pour ne pas comprendre le travail qui se faisait dans les masses, la dissidence qui se mettait entre les députés. Les paroles de Jeanne; bien qu'elles s'accordassent mal avec sa joie et ses projets, lui semblaient renfermer le germe de la vérité. Aussi, à mesure qu'il approchait de la Conciergerie, éprouvait-il une répugnance plus grande à donner en spectacle à la jeune femme, les victimes qui allaient mourir.

Il y en avait vingt-cinq ce jour-là: les vingt-cinq de la Conciergerie. La liste dressée était de 27, mais un prince et une enfant avaient été rachetés à prix d'or. Sans la générosité avec laquelle des amis de Mlle Aimée de Coigny payèrent cent louis pour que son nom fut rayé de la liste fatale, la jeune captive serait morte en même temps qu'André Chénier.

Au moment où celui-ci, Roucher, le baron de Trenk, de nobles et vaillants gentilshommes, des prêtres aux cheveux blancs, des jeunes femmes, quittaient la prison Saint-Lazare pour se rendre à la Conciergerie, pas un d'entre eux garda l'illusion d'être renvoyé absous. Il fallait trois fournées de condamnés pour épuiser la liste des prétenus conspirateurs de Saint-Lazare. La première avait été exécutée la veille, la dernière le serait le lendemain, et compterait des victimes non moins grandes et non moins pures. Chénier, Roucher et leurs amis conservaient une sérénité impossible. Certains à l'avance du sort qui les attendait, ils évitaient toute allusion au jugement du lendemain.

A mesure qu'il approchait de la Conciergerie, le cœur de Chénier battait plus fort. Privé depuis plusieurs jours de toute communication avec une mère tendrement aimée, il espérait au moins qu'il lui serait possible d'embrasser son frère Constantin. Celui-ci était depuis plusieurs mois en prison, et lorsque M. Louis de Chénier alla trouver Barère afin d'en obtenir l'élargissement d'André, il demanda en même temps à Sauveur. La position de l'un à l'armée l'avait mis trop en vue, tandis que les courageux articles d'André, en faveur de Louis XVI, avaient servi de motif à son incarcération. Mais André demanda vainement la faveur de voir et d'embrasser son frère, elle lui fut refusée. Sauveur n'apprit pas même la présence de son frère à la Conciergerie, et ce fut la voix d'un crieur public qui lui révéla le sort du "doux et vertueux André" comme l'appelait sa mère.

On ne donna point de chambres aux prisonniers. Il leur restait si peu d'heures à vivre qu'il semblait indifférent qu'ils les passassent dans le recueillement et la solitude ou au milieu du tumulte de la foule. Qui sait, en dépit de sa résignation, quelle amère douleur noya le cœur de Roucher en songeant à sa femme, à cette fille charmante, cette Eulalie dont il avait formé l'intelligence et le cœur, et cet Émile, "ce petit suspect" qui avait été l'objet de la tendresse de tous à Saint-Lazare. Tandis que l'autre des Mois gardait la tête ensevelie dans ses mains, Dieu vit les larmes qui, débordant de son cœur, roulaient sur ses joues; Dieu compta les sanglots intérieurs de ce mari, de ce père, dont le nom est un de ceux qui surnagent, durant la période révolutionnaire, au milieu de tant de victimes.

Tronk ne pouvait se résigner à mourir. Cet homme qui avait languï pendant sa jeunesse et son âge mûr dans les forteresses de Prusse, dont il s'était évadé avec autant de bonheur que d'audace; cet ambitieux qui,

fuyant la tyrannie de son maître s'était cru sauvé quand il mit le pied en France, ne pouvait comprendre que la victime du roi de Prusse périt au nom d'un peuple qui ne jurait que par la liberté! Quelques prisonniers entouraient les prêtres. Plus d'une fois les Jacobins sachant avec quel dévouement ceux-ci remplissaient dans les prisons les devoirs de leur saint ministère, tentèrent de les séparer des autres prisonniers. Mais leurs efforts pour l'obtenir de Robespierre demeurèrent infructueux.

—Ce sont les prêtres qui leur apprennent à mourir sans se plaindre, répondit Maximilien. Et Maximilien avait besoin qu'on ne se révoltât pas devant l'échafaud. Les dernières confidences de l'âme au prêtre s'échangeaient; un calme suprême descendit sur ceux qui allaient voir leur dernier soleil.

Quand on devait les prisonniers qu'ils devaient se rendre au tribunal, ils se levèrent tranquillement, se serrèrent la main, et se mirent en route. Ils gagnèrent les gradins destinés aux accusés, tournèrent sur une foule plus morne que d'habitude des regards tranquilles, et se tinrent prêts à répondre à Fouché.

Dumas présidait la séance. Il fallut relativement peu de temps pour juger ces vingt-cinq innocents.

La sentence fut la même pour tous. La charrette qui attendait tout attelée à la porte allait, au sortir du tribunal, les conduire à l'échafaud.

La foule entourant la sinistre cour paraissait émue de pitié. Quelques Jacobins et des Tricoteuses criaient bien comme de coutume: A la lanterne et vomirent des injures contre les condamnés; ce ne fut pas avec le débordement de colère des anciens jours qu'on vit les victimes monter dans la sinistre charrette.

Tout à coup, au milieu de cette foule, il fut possible à Chénier et à Roucher de distinguer un jeune homme, au visage pâle, qui levait avec lenteur son chapeau. Le geste fut si simple, si noble et si grand à la fois, il exprimait tant de douleur et de respect que les prisonniers en furent émus.

L'homme qui leur adressait ce suprême hommage était jeune. Son costume grossier était évidemment un travestissement. Chénier se pencha à l'oreille de Roucher:

—C'est Henri de Civray, dit-il.

—Béni soit Dieu qui l'a sauvé et le garde à l'amour de sa mère! répondit le père d'Eulalie. Mais le calme, mêlé de douleur et de respect, avec lequel le peuple accueillait les condamnés ne pouvait convenir aux juges qui les envoyaient à la mort. On ne pouvait permettre à ces martyrs de quitter le monde entourés d'une sympathie mêlée de regrets. Une bande de forcenés, à la solde de Robespierre, se répandit soudainement aux abords de la Conciergerie, et leurs invectives, leurs menaces, leurs ignobles outrages se croisèrent autour des malheureux. Les furies de la guillotinaire vinrent à la rescousse, et bientôt s'éleva autour de la charrette, dans laquelle achevaient de monter les condamnés, un chœur de vociférations furieuses.

Les victimes ne paraissaient pas les entendre. Leur âme, en ce moment, planait bien au-dessus de cette tombe sanglante; si près de l'Éternité, ils achevaient de se détacher de la terre. Presque au même moment un Henri de Civray, car c'était bien lui, salua ses anciens compagnons de captivité, une jeune femme, vêtue de blanc, et portant à son corsage un bouquet de mariée se rapprocha de la charrette.

(A suivre) Les propriétés de la Diphthérie du Dr N. Lacerte sont inappréciables pour toutes les maladies de la gorge, des bronches et des poumons.

"J'ai souffert" De toutes les maladies imaginables pendant les trois dernières années. Notre Pharmacien T. J. Anderson m'a recommandé les "Amers de Houblon." J'en ai consommé deux bouteilles. Je suis complètement guéri et je recommande sincèrement les Amers de Houblon à tout le monde. J. D. Walker, Buckner, Mo.

Je vous adresse ces quelques lignes comme gage de reconnaissance pour vos Amers de Houblon. J'ai souffert de rhumatisme, d'inflammatrice. Pendant près de sept années et aucune médecine n'a semblé me faire du bien!!! Jusqu'au moment où je pris deux bouteilles de vos Amers de Houblon, et à ma grande surprise je suis assés bien aujourd'hui que je n'ai jamais été. J'espère que vous aurez beaucoup de succès avec ce puissant et efficace remède. Quiconque n'aurait désiré d'avoir plus de détails sur ma guérison peut en obtenir en s'adressant moi. E. M. Williams, 103 16th Street, Washington, D. C.

Je considère que votre remède est le meilleur qui existe pour l'indigestion, les maladies de rognons, et la débilité des nerfs, J'arrive du sud en quête de santé et je trouve que nos Amers m'ont fait plus de bien! Que toute autre chose: Il y a un mois j'étais extrêmement Maigre!!! Et maintenant capable de marcher. Main tenant je gagne des forces, et de l'embouppante. Il se passe à peine un jour sans que je reçoive des compliments les sur progrès apparents de ma santé et ils sont dûs aux Amers de Houblon I. J. Wickliffe Jackson, Wilmington, Del.

Les bouteilles qui ne portent pas une étiquette blanche marquée d'une touffe verte de Houblon sont de la contrefaçon. Rejetez tous les remèdes sans valeur, empoisonnés, qui s'offrent sous le nom de "Houblon" ou "Houblons".

JOUISSEZ De la Santé et du Bonheur

Faites COMMENT? comme d'autres ont fait.

Souffrez-vous de maladies des reins? "Le Kidney Wort" m'a ramené, pour ainsi dire, des portes du tombeau, lorsque j'avais été condamné par trois médecins éminents du Détroit. M. W. Deveraux, Mechanic, Ionia, Mich.

Vos nerfs sont-ils affaiblis? "Le Kidney Wort" m'a guéri la faiblesse des nerfs, etc., lorsque j'en désespérais de mes jours. M. M. B. Goodwin, Ed. Christian Monitor, Cleveland, O.

Souffrez-vous de la maladie de Bright? "Le Kidney Wort" m'a guéri lorsque mon urine avait la consistance de la craie, plus ressemblant à du sang. Frank Wilson, Peabody, Mass.

Souffrant de la diabète? "Le Kidney Wort" est le remède le plus efficace que j'aie pu trouver. Il procure un soulagement immédiat, et guérit. Dr. Phillip C. Ballou, Moncton, N. B.

Souffrez-vous de maladies du foie? "Le Kidney Wort" m'a guéri d'une maladie chronique du foie, lorsque je demandais à mourir. H. H. Clark, South Hero, N.Y.

Souffrez-vous de douleurs dans le dos? "Le Kidney Wort" (1 bouteille) m'a guéri d'une douleur dans le dos, mais que je ne pouvais pas me lever, mais que je ne pouvais pas me lever. C. M. Tallmage, Milwaukee, Wis.

Souffrez-vous de maladies des reins? "Le Kidney Wort" m'a guéri de maladies du foie et des reins après que j'eus suivi inutilement, pendant des années, le traitement des médecins. Ce remède vaut \$10 la boîte. Saml Hodges, Williamstown, West Va.

Souffrez-vous de la constipation? "Le Kidney Wort" m'a guéri de la constipation et m'a guéri après que j'eus fait l'essai d'autres remèdes pendant seize ans. Nelson Farnhill, St. Albans, Vt.

Etes-vous bilieux? "Le Kidney Wort" m'a fait plus de bien que tous les autres remèdes dont j'aie jamais fait usage. M. J. T. Galloway, Elk Flat, Oregon.

Souffrez-vous des hémorrhoides? "Le Kidney Wort" m'a guéri radicalement des hémorrhoides qui coulaient. Le Dr. W. C. Kline m'avait recommandé ce remède. G. H. Horst, Cassier, M. Bank, Myerstown, Pa.

Etes-vous torturé par le rhumatisme? "Le Kidney Wort" m'a guéri lorsque les médecins m'avaient condamné et après que j'eus souffert pendant trente ans. Elbridge Malcolm, West Bath, Maine.

Aux femmes qui sont malades? "Le Kidney Wort" m'a guérie d'une maladie dont je souffrais depuis plusieurs années. Plusieurs de mes amies qui en ont fait usage en disent le plus grand bien. M. de H. Lamoreaux, Le La Mothe, Vt.

Si vous voulez chasser la maladie et jouir d'une bonne santé. Faites usage du KIDNEY-WORT Le Purificateur du Sang.

CLUB HOUSE Ancien Poste de P. O'NEARA 20 22 et 24, RUE GEORGE

E. G. LAVERDURE MAGASIN GENERAL DE FERRONNERIE

Vous trouverez chez moi tout ce qu'il faut dans cette ligne Ou ils, clous, câble, chaîne, etc. Peintures, huiles, vernis, vitres, mastics, etc. Comme par le passé un essai me fait honneur.

QUINCAILLERIE 69 & 71 Rue WILLIAM

Tapis, Tapis, Etc MAISON DE TAPIS D'OTTAWA.

Grand assortiment de tapis, tapisseries, rideaux, etc. Maison de Tapis d'Ottawa 148 Rue SPARKS.

SHOOLBRED et Cie. Ottawa, 17 Dec. 1883.

Poudres de Condition d'Alexander BOULES POUR les ROGNONS ET AUTRES MEDICINES CELEBRES

Chevaux ASSENT A OTTAWA - C. STRATTON. Dans des rues Dalhousie et Saint-Paul.

LA VOIE LA PLUS COURTE ENTRE OTTAWA ET MONTREAL Et tous les points à Pest.

CONVOIS A PASSAGERS 4 Tous Les Jours CHEARS PULLMAN.

McDOUGALL & CUZNE. Rue "SSEX, et coin de la rue Duke, OTTAWA, P.Q.

L'ORGANISME DE L'HOMME Est l'œuvre à plus complexe du créateur et quand ce mécanisme si compliqué, et si délicat, est dérangé par la maladie, on doit rechercher le moyen le plus efficace, et ce secours doit être demandé à un plus expérimenté, car le corps humain est quelque chose de trop précieux pour être négligé.

PARCEQUE vous avez été trompé et abusé par les CHARLATANS qui prétendent guérir cette classe de maladie, n'hésitez pas à essayer de la méthode du Dr JOHANNESSEN, avant que cette maladie devienne chronique et incurable.

LES REMÈDES GUERISSENT Toute débilité ou dérangement du système nerveux, y compris la Spérmatorrhée, Goutte, la Spilité, la Stricture et l'Impotence, etc., etc.

On enverra par la maille un traité précieux du système du Dr JohannesSEN, paraitement cacheté à toute personne souffrant de cette maladie, pourvu qu'elle s'adresse à son seul agent autorisé, aux Etats-Unis ou au Canada.

J. B. ARIAL, PEINTRE, DECORATEUR, TAPISSIER ET VITRIER, MARCHAND DE PEINTURE ET DE VITRES, 526 RUE SUSSEX OTTAWA

M. ARIAL se charge de toute commande dans sa ligne d'affaires; il surveille lui-même toutes les opérations de sa boutique, et ses prix sont raisonnables.

Les propriétaires trouveront un grand avantage en le favorisant de leurs commandes.

Conservatoire de Musique, 333 RUE SUSSEX JULES HAEMERS, Elève du Conservatoire de Paris et Professeur de Piano au Collège d'Ottawa. Prix modérés pour commençants. 13 octobre 1885 - la

VERITABLE ELIXIR du D' GUILLE

Tonique Anti-Glaireux et Anti-Bilieux Préparé par PAUL GAGE, Ph.D. de 1re Classe, Docteur en Médecine de la Faculté de Paris, SEUL PROPRIETAIRE DE CE MEDICAMENT. PARIS, 9, Rue de Grenelle-St-Germain, 9, PARIS. Une expérience de plus de soixante années a démontré que l'Elixir Guillé était d'une efficacité incontestable contre les Maladies du Foie, de l'Estomac, les Digestions difficiles, les Fièvres épidémiques, la Fièvre jaune, le Choléra, les Affections gouteuses et rhumatismales, les Maladies des Femmes, des Enfants et dans toutes les Maladies congestives.

ASTHME Oppression, Catarrhe, Emphysème pulmonaire Affections des Voies respiratoires Pour le soulagement immédiat de ces diverses Affections et pour leur Guérison, rien n'égale le PAPIER et CIGARES de GICQUEL

Pharmacien de 1re Classe, à Paris. Le Papier et les Cigares Gicquel calment à l'instant même les accès d'ASTHME les plus violents.

L'emploi régulier de ces préparations éloigne les accès et même s'oppose complètement à leur retour.

Dépot à Montréal, chez MM. LAVIOLETTE & NELSON, 209, rue Notre-Dame. - à Québec, chez MM. le D' Ed. MORIN & C', 314, rue Saint-Jean. ET DANS TOUTES LES PRINCIPALES PHARMACIES DU CANADA.

EXPOSITION DE PARIS 1878 HORS CONCOURS ASTHME Par la FOUDRE de D'Cléry

VALIN & ADAM, Avocats et Notaires Publics. ARGENT A PRETER. BUREAU: 25 rue Sparks, 4-vis l'Hotel Russell.

J. A. VALIN, A. A. ADAM. M. Adam, membre du bureau de Québec, s'occupera aussi des affaires requérant son attention dans cette province. 28 février 1885

Dr ALFRED SAVARD BUREAU: NO. 376, RUE CUMBERLAND. Ancienne résidence du Dr Prévost. Ottawa, Ont.

MAGASIN DE GROS. CHAMPAGNE! VINS RECHERCHÉS CIGARES! Un assortiment complet de liqueurs choisies et cigares, vient d'être reçu au numéro 450, rue Sussex, à l'entrepôt W. O. McKay.

Liqueurs françaises et italiennes, Barton et Gaster, St. Julien, Sauternes, Brison, Ayala, Chateau-Lafay, I. H. Mumm, Charreux, Kummel, Bénédictine, Caracao, Morasko, Vermont, Torino, Eau-de-Vie, Gin, on futa et on caïssa.

CIGARES de qualités variées, importés et Canadiens. Ordres promptement exécutés, effets livrés au domicile.

NO. 450, RUE SUSSEX W. O. McKAY, Propriétaire. Ottawa, 5 Dec. 1884

CONTRAT DES MALLES. Des soumissions cachetées, l'adressées à Maitre-Général des Postes, seront reçues à Ottawa jusqu'à midi, VENDREDI, 11 DECEMBRE 1885, pour le service des malles de Sa Majesté, conformément à un contrat pour quatre ans, trois fois par semaine aller et retour, entre la Chute aux Iroquois et St-Jovite, à commencer le 1er Janvier prochain.

Le transport devra se faire dans une voiture convenable. Les malles devront quitter la Chute aux Iroquois chaque Mardi, Jeudi et Samedi, à 6 a.m., et arriver à St-Jovite à 11 a.m., à temps pour faire l'échange avec le courrier qui passe à Ste Agathe.

Elles quitteront St-Jovite à 12:30 p.m. ou après l'arrivée de la maille de Ste Agathe, et devront arriver à la Chute aux Iroquois cinq heures au plus après leur départ. Des avis imprimés contenant de plus amples informations quant aux conditions du contrat, peuvent être consultés et des blancs de formulaires de soumissions peuvent être obtenus aux bureaux de poste de la Chute aux Iroquois, La Conception et de St-Jovite.

T. P. FRENCH, Inspecteur des postes. Bureau de l'Inspecteur des Postes, Ottawa, 25 oct. 1885